

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.483 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént. línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reciamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales

LA CONJURA CONTRA URZÁIZ

Del árbol caído...

Como se ha dicho ya, la gran prensa le está haciendo admirablemente el juego a Romanones, y haciendo leña del árbol caído.

Hoy, el que insiste es *El Liberal*. Ha habido en la obra últimamente realizada por el Sr. Urzáiz algo que, no sólo a nosotros, anticlericales empedernidos, nos había sabido a mieles, sino que a los mismos liberales del rey les debiera haber arrancado un aplauso caluroso: las reales órdenes del ministerio de Hacienda por las que se ponía término, y en contra de sus pretensiones, al viejo pleito suscitado por las religiosas Terezas, Maravillas, Dominicás, Concepcionistas, Calatravas, Mercedarias y Recoletas sobre ciertas medidas gubernativas de la Revolución.

Según *El Liberal*, el Sr. Urzáiz ha obrado mal. Lo mejor hubiera sido no dictar las reales órdenes, y dejar a los expedientes dormir el sueño de los justos. De ese modo, opina el diario de la calle del Turco, no se hubieran resuelto jamás... Razonamiento es éste que sólo pudiera haber sido sugerido por la inocencia... o por el despaño.

Afán de censurar por censurar, que lleva al ligero censor al extremo de defender el procedimiento más indigno y bochornoso de nuestra tradicional adm...

nistración pública: el de dejar dormir los expedientes, contra toda legalidad y contra toda noción de honradez.

Que, por otra parte, ese sueño de los expedientes no suele ser tan profundo como pudiera parecer. Suelen dormir, especialmente cuando existen ciertas influencias de por medio, con un ojo abierto, y prontos a saltar en cuanto la oportunidad se presenta. En el caso de las Órdenes religiosas, bien saben en *El Liberal*, bien sabemos todos, que las influencias que estaban interesadas en su resolución no hubieran dejado pasar la ocasión oportuna de haberlos resucitado a golpe seguro. La medida del Sr. Urzáiz, pues, fué cortar de raíz algo que algún día pudiera haberse traducido en un ultraje para las tradiciones liberales españolas y en un despojo para la Hacienda nacional.

Es ya mucho afán de hacer leña del árbol caído el ir precisamente y con argumentos especiosos a herir al Sr. Urzáiz por una de sus disposiciones que más redundan en su prestigio.

Además, nosotros tenemos la convicción de que los temores de *El Liberal* son absolutamente infundados; esto es, que el recurso que se entablara contra la real orden no puede producir jamás los efectos legales que apunta. Por cualquier lado que se mire, la resolución del recurso no pudiera ser, en ningún caso, otra cosa que la confirmación de la disposición ministerial.

A efectos de otra clase ya no se les podría llamar *legales*.

Seminario, para que se emporquen los sesos con la Metafísica y la Teología. Se les echa ese husco de ciencia, en la misma forma que se regala a un perro con lo que el estómago humano no admite: con una cosa podrida...

E. TORRALVA BECI

¿Qué pasa en Marruecos?

El modo como el Gobierno ha negado exactitud a lo denunciado por *El Campo de Gibraltar*, no es, ni mucho menos, el mejor para hacer creer en la exactitud de sus negativas. Por tres razones importantes:

Porque es costumbre gubernamental decir, cuando se trata de cosas que suceden en África, lo contrario de lo acontecido.

Porque la falta de explicitud en la negativa hace pensar en otras contestaciones oficiales análogas, que desmintieron los hechos.

Y porque en África, y sin que de ello se nos haya dicho nada hasta tiempo después de ocurridos los hechos, se han realizado operaciones.

El Campo de Gibraltar continúa ocupándose de este asunto importante, y en el último número que hemos recibido dice esto, que reproducimos a continuación:

«¿Qué ocurre en Marruecos?
«Por qué dicen que el general Villalba, con 10.000 hombres, está cerca de Tánger, fuera de su *hinterland*, y que hasta allí donde acampa fué a saludarle nuestro representante el ministro de España?»

«Por qué todos los días, los viajeros que van llegando de Ceuta a la península (y tenemos sólo en cuenta las referencias de personas cuya seriedad nos merezca entero crédito) nos dicen «cosas», que aumentando la confusión, nos hacen buscar con ahínco y esperar con afán su confirmación oficial?»

«Por qué la prensa de Tetuán y Ceuta no dice una palabra en absoluto, cuando en *La Publicidad*, de Granada, por información postal del 20, se dice que el coronel La Barrera y otros jefes y oficiales del Estado Mayor del general Jordana están en poder de los moros?»

«¿Cómo nadie sabe dónde se halla el teniente coronel Sr. Gómez Sousa, hijo del residente?»

«¿Por qué se impide circular telegramas que hablen del asunto entre Ceuta y Algeciras con Madrid?»

«¿Qué pasa?»

«Volvemos a decir que nuestro deseo pide todo lo contrario a que la realidad confirme estas noticias graves.»

«Pero el mejor modo de probar que no son ciertas no es persiguiendo a la prensa que, cumpliendo un deber, las recoge.»

UNA SENTENCIA DEL SUPREMO

Egocheaga condenado

Ayer recibimos un telegrama de Riotinto, en el que se nos comunicaba que la Empresa minera, deseando quebrantar el influjo del Sindicato entre aquellos trabajadores, de que entre éstos cundiese el desaliento, había lanzado el rumor de que nuestro compañero Eladio F. Egocheaga había sido condenado por el Tribunal Supremo a dos años de destierro.

Nuestros compañeros nos expresaban su creencia de que el hecho lanzado por la Compañía odiosa a la publicidad era falso, estimando todo ello una nueva habilidad realizada en vísperas de elecciones, con los fines que es de suponer.

No publicamos el despacho, esperando realizar las averiguaciones consiguientes para dar noticias concretas a nuestros lectores.

Egocheaga, procesado a instancias de la Compañía de Riotinto, que desea inutilizarle, esperando que así acabará con la organización obrera, fué juzgado por la Audiencia de Huelva, que—tan infundada era la acusación—no apreció la existencia de injuria y absolvió a nuestro camarada.

No conforme la Compañía, apeló al Supremo, y el día 10 se vió el recurso, al que se opuso el fiscal, pero que admitió la Sala, condenando a veintidós meses de destierro, a 50 kilómetros de Riotinto, a Egocheaga.

El hecho, pues, es cierto. No pretendemos discutir la sentencia del alto Tribunal, pero llamamos la atención a nuestros lectores sobre la coincidencia, tantas veces repetida, de que de los Tribunales saigan sentencias que favorecen a instituciones poderosas o a Compañías omnipotentes.

Este es el caso actual. En Huelva, donde la influencia de la Compañía de Riotinto es mayor, Egocheaga es absuelto, no apreciando la existencia del delito que se imputaba. Y en Madrid, alejado de las luchas enconadas que entre la Compañía y los trabajadores se suceden, es, sin embargo, rectificada tal sentencia y condenado nuestro amigo.

El examen de este hecho, en las circunstancias presentes, ante la proximidad de unas elecciones, nos llevaría muy lejos.

Hoy, pues de este asunto nos ocuparemos nuevamente, sólo nos proponemos hacer constar la torpeza de la Compañía, que así, con la repetición de hechos injustos, cree conseguir la desorganización de sus obreros.

Esto no lo conseguirá. El destierro del secretario del Sindicato servirá de acicate a todos los mineros para mantenerse unidos contra quien quiere destruirlos la organización, para mejor explotarlos después. El Sindicato minero seguirá su marcha, y si Egocheaga tiene que vivir a 50 kilómetros de las minas seguirá con su experiencia aconsejando a los trabajadores.

No se le habrá alejado de la dirección del Sindicato. Además, contará éste con el concurso de otros compañeros que ocuparán el lugar de que se ha echado a Egocheaga. La Compañía, pues, no habrá inutilizado a un enemigo, ni conseguirá desorganizar a los obreros, que más unidos que nunca, tendrán también, si ello es posible, la ayuda más eficaz que nunca de la organización obrera española.

Aunque no es preciso, pues ya saben los obreros de Riotinto que estamos a su devoción, nos ofrecemos nuevamente, pues todas las voluntades y entusiasmos deben compenetrarse más, para impedir que la Compañía realice sus propósitos.

Ahora más que nunca contra la Compañía.

No nos molesta

El Universo de ayer comentaba el mitin conjuncionista de Málaga en unos términos de indignación tales que daba gusto leerlo.

Para todos los oradores tenía injurias dignas de un periódico que se publica con censura eclesiástica, y con esto lo decimos todo.

Con Pablo Iglesias se ensañaba, aun que diciéndolo después que hablaba de manera impersonal, objetiva, por si acaso Iglesias tenía la ocurrencia de querellarse ante los Tribunales.

Véase un párrafo de nuestra:

«Con que el eje de la representación fué Pablo Iglesias; este hombre, torvo en el gesto, torvo en la acción, torvo en las intenciones, pero casi impotente para el mal, por fortuna. Comprenderá el lector, por este párrafo, que hay en quienes los suscribimos una sincera, fuerte, indignación. ¡Qué! Cierta tendencia al mal, cierta acentuada tendencia al mal, ¿no encoleriza, al verla, al varón más ecuaníme? Pues este hombre, el Sr. Iglesias, es el mal, el mal por el mal, el mal por odio humano. ¿Qué hizo en su vida, sino negar, que es maldecir? ¿A quién amó? ¿A quién quiso? ¿Qué bien, ni aun mínimo, sembró?»

Si se tiene en cuenta que nuestro concepto del bien y del mal es diferente y con frecuencia opuesto al que tienen *El Universo* y sus secuaces, se comprenderá que no nos molestan las palabras copadas. Lo deplorable sería que a ese periódico le pareciese de perlas la actuación de Iglesias.

Las futuras elecciones

Los republicanos.

Nuestro querido colega *El País* reproduce en su número de hoy el suelto por nosotros publicado sobre la primera reunión de los representantes de los partidos conjuncionados, en la que no se tomaron acuerdos.

Aludimos nosotros a la existencia de un asunto de orden interior entre federales y radicales.

Este consiste en que los primeros han dicho que no aceptarían la alianza con los segundos, si Lerroux no concede un puesto a los federales en la candidatura por Barcelona.

Así lo declara *El País* y ya no tiene razón de ser nuestra discreción.

Al hacer público este incidente hemos de lamentarnos de que, en estos momentos críticos, los partidos republicanos se entretengan en cuestiones pequeñas, postponiendo el interés general a un interés privado.

LA JUSTICIA EN ESPAÑA

Casos prácticos

Para el Sr. Barroso, ministro de Gracia y Justicia de España, incluida Palencia.

El Sr. Barroso no ha visitado Palencia ni tiene quien le informe de lo que en Palencia ocurre. Lo digo porque si hubiera estado en el feudo de Calderón—de Abillo, dicen los íntimos del cacique—, o al menos tuviera un buen informador de lo que allí sucede, habría salido al paso de los comentarios que se hacen de la forma cómo administra justicia el juez de instrucción de la vieja ciudad castellana.

Yo, Sr. Barroso, voy a suplir las deficiencias de sus informaciones, enterándole de lo que cuentan y comentan los palentinos o, para hablar con mayor exactitud, gran número de palentinos.

Lea el señor ministro. Al discutirse los presupuestos municipales de Palencia, de 1914, hubo un concejal, mi compañero Zarzosa, que se negó a emitir su sufragio, porque los desconocía y no quería aprobar ni rechazar lo que no sabía si era bueno o malo. ¿Qué cree el señor Barroso que le ocurrió a Zarzosa? Agárrase bien, Sr. Barroso, porque es para caerse. Pues verá usted: el juez de instrucción **LE PROCESÓ!**

Entre la gente palentina que entiende de leyes y desea practicarlas rectamente la decisión judicial fué recibida con sorpresa. La falta de Zarzosa, según el parecer de los aludidos—según el mío también—, era de carácter administrativo. El juez no tenía por qué intervenir. Del mismo criterio fué la Audiencia de Valladolid, que, al conocer el proceso de Zarzosa, dictó veredicto absolutorio con todos los pronunciamientos favorables para el procesado.

Pero esto, Sr. Barroso, no es lo más grave: no es lo que en Palencia provoca los comentarios que me han movido a dirigirme a usted. Lo estupendo viene ahora. Siga leyendo el señor ministro.

El 10 de febrero de 1915 un concejal de la partida de Abillo Calderón, y que a la vez de concejal es proveedor de medicamentos de aquel Ayuntamiento—caso evidente de incompatibilidad edilicia—, DISPARÓ EN PLENA SESIÓN PÚBLICA DOS TIROS CONTRA ZARZOSA. Produjose el escándalo que es de presumir. La sesión se levantó. El público que presenció la agresión trató de invadir los escafos edilicios. Después, al divulgarse el hecho por la ciudad, el pueblo asaltó el Ayuntamiento, rompiendo puertas y ventanas. Salíó la guardia civil a la calle. Hubo cargas. Cerráronse los establecimientos públicos. En resumen: se produjo un verdadero motín, que no cesó hasta que el concejal agresor fué conducido por los civiles a la cárcel, donde permaneció hasta el día siguiente, en que el juez le puso en libertad.

Y si no hubo, Sr. Barroso, un día de luto, fué gracias al tacto de la persona que entonces *hacía* de gobernador, quien se negó a acceder a las instancias reiteradas de los amigos del cacique, que pedían a voz en grito se ordenara a la guardia civil disparar contra el pueblo. En premio de aquel acierto el gobernador fué trasladado a otra provincia.

El suceso ocurrió, Sr. Barroso, hace un año. Esta es la hora en que no se sabe en Palencia si el concejal agresor está procesado. Es más; la impresión de la mayoría de los palentinos es que no se le procesó, porque el juez—el mismo que procesó a Zarzosa por no votar los presupuestos municipales—no halló méritos para ello. Y se añade que para fundamentar el no procesamiento se acoge en los autos la versión de que los disparos que vieron hacer los centenares de personas que presenciaban la sesión, que los tiros que escucharon, fueron—¡volvía usted a agarrarse, Sr. Barroso!—, fueron ruidos producidos por dos botellas de cerveza al ser descorchadas...

¿A qué reproducir los comentarios que en Palencia se hacen? El que menos dice que Palencia ha vuelto a aquellos tiempos de la Edad Media en que los reyes entregaban los pueblos en vasallaje a los señores. No les falta razón. Palencia parece una provincia entregada a la arbitrariedad y a la barbarie de un cacique y de su banda.

Pero como esto, aunque parezca, y aunque sea, no puede, no debe ser, me dirijo a usted, Sr. Barroso, que como ministro de Gracia y Justicia de España es el más obligado a acabar con una situación que pone en entredicho la rectitud de un juez y va en descrédito de la admi...

COBAS DEL DIA

Debemos ser muy brutos, porque no comprendemos esto que vamos a consignar y que ha dicho el ministro de la Guerra.

Ha dicho que no es cierto el rumor según el cual en un fuerte cerca de Tetuán habían sido copados un coronel y varios oficiales, y que el periódico *El Campo de Gibraltar*, que fué el primero en proclamar la especie, había sido denunciado.

Lo que no comprendemos es que la prueba de que no pasó en Tetuán lo que escribió el colega *El Campo de Gibraltar* sea la denuncia de este periódico.

Y no se nos alcanza que haya quien comprenda esto.

Hemos visto una gran paradoja en una pequeña noticia.

La noticia es que ingresó en la Academia de Ciencias Morales y Políticas el Sr. Montejo, quien pronunció un discurso, al que contestó D. Javier Ugarte.

Y la paradoja es que después de lo sucedido el año 1909 sea miembro de la Academia de Ciencias Morales el señor Ugarte.

Continuamos explicándonos la cesantía de Urzáiz.

La primera felicitación que ha recibido Romanones por lo del cese ha sido del señor Sánchez de Toca.

Y Sánchez de Toca es presidente del trust azucarero.

¿Está claro?

Lo que no se ve son ni las apariencias de la discreción.

Don Torcuato, ofendido

Don Torcuato Luca de Tena, el distinguido fabricante de periódicos, como se le ha llamado afortunadamente, se ha sentido gravemente ofendido por lo que se le decía en uno de los artículos que, con el título general de «Así es la vida», escribe en *EL SOCIALISTA* nuestro compañero Torralva Beci.

Este artículo, que ha molestado al señor Luca, y que apareció el 29 del pasado enero, se limitaba a no ver en el querrelante una capacidad periódística de primer orden. En esta apreciación, el director de *ABC* ve injuria y calumnia, y ha citado al compañero Torralva Beci a juicio de conciliación, que se celebrará el 1.º del próximo marzo, en el Juzgado de la calle de la Madera.

¡Qué empeño en ponerse en ridículo!

En cuarta plana, originales de interés.

ASÍ ES LA VIDA...

Producción de curas.

Ya que no otras cosas de mayor beneficio, produzcan curas. Hacen mucha falta. Especialmente en Santiago de Galicia, donde el cardenal arzobispo acaba de restablecer la llamada carrera «breve», que permitirá, en muy poco tiempo, y con muy pocos gastos, la manutención de un número considerable de sacerdotes. Con estudiar tres cursos de latín II, geritos, uno de Filosofía (tomista, desde luego), comprendiendo Lógica y Metafísica (nada de Psicología), y cuatro de Teología y Moral, hete a Periquito hecho clérigo.

El fruto inmediato será que muchos megalómanos pobres, de esos que no sirven para nada, verán el cielo abierto, y se dedicarán a la carrera eclesiástica, que es a lo que están llamados los que para nada sirven, aptitud a que el tecnicismo religioso da el nombre de vocación.

El cardenal arzobispo de Santiago está en su terreno. Obedece a una ley económica. El cura es un producto que, dadas las prácticas proteccionistas que imperan en esa rama de la industria, no puede temer la concurrencia. No puede temer tampoco el stock, pues el estado es consumidor que no cierra nunca el bolsillo. Así, pues, a mayor producción, más redondeada ganancia y mayor dominio del mercado.

Naturalmente que esto, no sólo es absurdo, sino que es dañosísimo. Tanto diéramos, para el organismo nacional, que concidiera algo análogo con la producción de polvos de Dulcamara, para matar insectos con el procedimiento de introducirlos por la boca. Y que la protección a esta industria fuera en perjuicio de todos los demás productos farmacéuticos.

Este es el caso de la carrera «breve», que ha resucitado el cardenal arzobispo. Los polvos de Dulcamara de la intelectualidad nacional. Lo lógico, lo grande, lo honrado sería que se instituyera la carrera «breve», con toda clase de facilidades, para que los hijos de menestrales pudieran concurrir a ellas, en la Facultad de San Carlos, en la Escuela de Ingenieros, en las Universidades, en los Institutos. De ese modo podríamos abrigar la esperanza de que una oleada de jóvenes del pueblo viniera a inundar, a refrescar, a renovar la esfera donde están los «hombres de carrera», y fueran médicos, arquitectos, químicos, maestros de escuela, ingenieros industriales, etc. ¡Qué gran servicio se haría así a las clases humildes y a la prosperidad de España!

Pero, en vez de hacerse esto, se cierra a los pobres la puerta de los Centros donde se aprende la ciencia grande, la ciencia verdadera, y se les abre la puerta de

LA GUERRA

Continúa la batalla de Verdún

En Occidente.

Los partes oficiales franceses, respecto a las operaciones en la región de Verdún, dicen que han sido rechazados los últimos ataques de los alemanes al este de Poivre y al este de Douaumont, y que después ha disminuido la intensidad de la ofensiva.

Otros informes dicen que la batalla al norte de Verdún se ha convertido en una batalla a campo raso.

Añaden que la extensión del frente se limita cada vez más. Los alemanes, que habían empezado por dirigir su ofensiva contra Malancourt, sobre la orilla izquierda del Mosa, hasta Ornes, sobre la orilla derecha, se han visto obligados a contener sus principales esfuerzos, que dirigen hoy únicamente contra la región que se extiende desde el sur de Beaumont hasta Douaumont. Esta ofensiva les ha costado tan cara, que no han podido continuarla en toda la extensión de su frente primitivo.

Empiezan a renunciar al ataque que habían preparado contra la orilla izquierda del Mosa, y su empuje contra Champneville, cuyas defensas continúan por la parte noroeste de Verdún hasta el Mosa, se ha estrellado contra la orilla derecha.

Sus tropas poco a poco van penetrando bajo el fuego de las baterías francesas de la orilla izquierda, ante las que quedan enfiladas. No les será posible traspasar las defensas francesas. A la hora presente han comprometido casi el total de sus fuerzas en un callejón que desde el principio de la ofensiva cada día resulta más estrecho, y en el que sufren pérdidas espantosas, que no pueden compensarlas, ni tienen proporción, con los resultados que pueden esperar.

He aquí un relato en que *Le Petit Parisien* resume los incidentes de los tres primeros días de batalla:

«El primer día, lunes, el papel importante correspondió a la artillería y a la aviación. Esta última había recibido el encargo de lanzar bombas sobre las estaciones vecinas del frente, con objeto de cortar las líneas de comunicación. Así, pues, por la mañana, 10 aviones alemanes bombardearon Bar-le-Duc y algunas de las estaciones de los alrededores; por la tarde, 15 aeroplanos efectuaron un ataque sobre Revigny. Por la noche, un zepelín renovó este ataque, pero fué echado a tierra.

En el mismo frente la actividad de la artillería alemana era formidable. Los cañones tronaban sin cesar y lanzaban proyectiles de todos calibres contra nuestras trincheras. Un estruendo infernal se produjo, estruendo que aumentaron los cañones franceses, respondiendo con intensa energía a los de sus adversarios.

Por último, al fin del día, el cañoneo se fué debilitando mientras la infantería alemana se lanzaba al asalto de nuestras primeras líneas, frente a Brabant sur-Meuse, llegando a nuestras trincheras avanzadas; nuestros soldados se habían refugiado en nuestras trincheras dobles, y en ellas esperaban al enemigo. Cuando éste quiso llegar a las posiciones ocupadas por los nuestros había en sus filas muchos claros.

Fustigados por nuestros tiros de barrerda y por los proyectiles de nuestras ametralladoras, los alemanes combatían sobre otros delante de los parapetos y en medio de un huracán de fuego.

Algunos llegaron a nuestras trincheras; pero un furioso contraataque los empujó hacia afuera.

Los alemanes, rechazados hasta sus posiciones, dejaron muchos muertos en el campo y muchos prisioneros en nuestro poder.

Después de una noche un poco más tranquila, el bombardeo enemigo se reanudó el martes por la mañana con una violencia terrible en las dos orillas del Mosa.

El suelo estaba removido por todas partes.

En un punto particularmente los proyectiles caían en tal número, que no quedaba indemne ni un centímetro cuadrado.

Bien abrigados, nuestros hombres soportaban aquel diluvio de hierro, esperando el ataque de la infantería.

Por fin, hacia el mediodía, el tiro de las baterías se aplacó, y la infantería alemana se arrojó sobre nuestros soldados entre Brabant sur-Meuse y Herbebois.

En este momento nuestros cañones de 75 abrieron fuego infernal contra los alemanes, que avanzaban en filas apretadas y al descubierto, mientras nuestras ametralladoras barrían el terreno con fuego incansable.

El espectáculo resultaba espantoso; era el primer ataque furioso de nuestros enemigos.

Con esfuerzos inauditos, los alemanes trataban de penetrar en el bosque de Hautmont.

Pero por todas partes eran rechazados, gracias a la eficacia de nuestros tiros en huracán.

La matanza era formidable. Filas enteras de alemanes caían unas sobre las otras, deteniendo el avance de las que seguían.

Cualquier ataque de los unos para apagar el de los otros era cortado al instante por el fuego tremendo de nuestras piezas.

Cuando cayó la noche, en el campo de batalla, cubierto de nieve, se hizo un silencio relativo. Los prisioneros hechos por nosotros, al llegar a las líneas posteriores, todavía estaban enloquecidos por lo que acababan de ver.

La detención, sin embargo, fué de muy corta duración.

Hacia las diez de la noche volvió a comenzar un espantoso cañoneo.

La tierra temblaba.

Las explosiones de grandes bombas detrás de las líneas hacían trepidar las ventanas de las aldeas próximas y convarían en añicos los cristales.

En la mañana del miércoles, el ataque alemán adquirió proporciones imponentes.

Comenzó una gran batalla, entrando en acción los elementos más poderosos.

La artillería alemana de todos los calibres bombardeaba nuestras posiciones con intensidad creciente.

El combate se iba extendiendo poco a poco.

A la derecha y a la izquierda del Mosa las diversas unidades entraban unas después de otras; pero, por la tarde, cerca de 200.000 alemanes se lanzaron entre Malancourt y Fromezey contra nuestras posiciones, en una avalancha formidable.

La batalla se intensificaba, especialmente entre Brabant y Ornes, donde los batallones enemigos, lanzados en oleadas sucesivas, avanzaban bajo el fuego imparable de nuestros cañones y nuestras ametralladoras, que los diezaban.

De tiempo en tiempo, un rápido contraataque de nuestra infantería hacia retroceder a los alemanes en sus intentos de avance.

Por la noche, la ofensiva alemana había quedado contenida una vez más.

Además, habíamos recuperado, en gran parte, el bosque de los Caures, y en tanto, la nieve, que había continuado cayendo durante toda la jornada, iba cubriendo poco a poco los montones de cadáveres alemanes caídos en el campo de batalla. Y nuestros soldados se preparaban a recibir el nuevo choque de las tropas imperiales.

En tres días el combate había ido creciendo en violencia.

Las ventajas de los alemanes habían sido insignificantes, y sus pérdidas, espantosas, en cambio.

Por nuestra parte, las pérdidas habían sido escasas.

Respecto a los otros sectores del frente occidental, los informes autorizados comunican lo siguiente:

«El *Eco Belga*, de Amsterdam, dice que los alemanes han concentrado tropas considerables en la región de Flandes, donde no cesan de llegar desde el mes de diciembre grandes contingentes de artillería y de infantería.

Los alemanes han atacado hasta 18 veces el frente de Steenstraete. Sólo en dos ataques obtuvieron éxito; pero las pérdidas que sufrieron debieron ser considerables.

Se valían en 17.000 hombres, entre muertos y heridos.

Un despacho oficial inglés afirma que las fuerzas británicas en Bélgica han hecho estallar con éxito tres minas cerca de Boesinghe, y han librado un violento duelo de artillería en el sector de Ipres.

Los partes oficiales de París dicen que entre S. issons y Reims los franceses han bombardeado las fortificaciones alemanas frente a Venizel y al este de Troyon; que en la Woivre las avanzadas francesas se han replegado ordenadamente hasta las proximidades de las alturas del Mosa, sin que los alemanes entorpecieran el movimiento realizado para dar consistencia al frente contiguo a la región de Verdún, donde se libra la gran batalla; y, por último, que en la Alsacia ha sido rechazado un ataque alemán, al sudeste del valle de Plina, y se ha librado un violento duelo de artillería en los frentes de Hartmannsvillerkopf.

L'Echo de Paris, comentando las operaciones del sábado, dice lo siguiente:

«La jornada de ayer puede considerarse esencial en la batalla de Verdún. El establecimiento de línea que han realizado nuestras tropas para detener el progreso del enemigo es de buen augurio y presagia un feliz resultado de la lucha más grandiosa conocida en la Historia. Se ha comprobado que tenemos delante una ofensiva emprendida por 800.000 alemanes contra el frente francés, con el mismo método que les ha servido para romper el frente ruso hasta Riga, Dwinsk y Tarnopol.

La operación de repliegue que nuestro general en jefe sabiamente ha ordenado en nuestro frente de Woivre, llevando sus fuerzas avanzadas hasta el pie de los altos del Mosa, es tan ajena a un ataque del enemigo, que los alemanes, lo mismo que los turcos, cuando los ingleses evacuaron Gallipoli, no se enteraron de nuestra marcha hasta las dieciséis horas de efectuada.»

En Austria.

El último parte de Roma referente a las operaciones militares en los Alpes señala:

«Acciones eficaces de nuestra artillería contra las grandes carreteras del Alto Rienz y el valle de Sebach, donde se habían señalado movimientos de tropas.

A lo largo del frente del Isonzo, duelo de artillería, especialmente intenso en la cuenca de Plezzo.

En el monte Kuk (zona de Plava) una de nuestras baterías destruyó con ciertos disparos los atrinchamientos enemigos, cuyos defensores se dieron a la fuga.

En la zona de Gorizia el enemigo, después de un prolongado lanzamiento de bombas, logró ocupar Actisic; pero nuestras tropas lo reconquistaron inmediatamente mediante un violento contraataque.

En el Carso hicimos numerosos prisioneros al enemigo.»

Y el parte austriaco dice: «Al borde de la meseta de Doberdo los italianos, después de una violenta preparación por parte de la artillería, atacaron nuestras posiciones a ambos lados del monte San Miguel y al este de Salazzo. Los italianos fueron rechazados con grandes pérdidas, y dejaron entre nuestras manos 126 prisioneros, entre los cuales hay seis oficiales.»

En Rusia.

La nota facilitada por el Cuartel general ruso sólo habla de las operaciones en la Galitzia, donde los austroalemanes lograron apoderarse de un hoyo en la región de Michalce, a orillas del Dniester, pero fueron arrojados después de él mediante un contraataque ruso.

El parte de Berlín dice que en el frente ruso no ha cambiado la situación.

Informes de uno y otro origen afirman que el general Kuropatkine ha sido nombrado general en jefe de los ejércitos moscovitas del frente Norte.

En los Balkanes.

Un parte de Viena comunica que los austriacos han ocupado Durazzo, en la Albania.

La noticia es confirmada por un despacho de Roma, que dice lo siguiente: «A pesar del mal tiempo que dura aún en el bajo Adriático y después que nuestros navíos hubieron reducido al silencio las baterías enemigas y cogido bajo sus fuegos las carreteras del litoral, todas las tropas italianas enviadas temporalmente a Durazzo para proteger la evacuación de los serbios, montenegrinos y albaneses han sido embarcadas y sin ningún incidente transportadas a nuestra base de Valona.

El material de guerra útil aún y el material antiguo o estropeado ha sido utilizado y destruido.»

Noticias varias.

Comunican de Bucarest que los agricultores búlgaros residentes en la Dobruja rumana han enviado al Gobierno de Sofía un mensaje pidiendo a su disposición 15.000 ó 20.000 vagones de cereales.

Esta noticia ha producido en los Centros rumanos una impresión muy penosa, porque informes autorizados señalan la presencia en la Dobruja de numerosos agitadores búlgaros y turcos que excitan la población, haciendo atmósfera para que la Dobruja rumana vuelva al dominio de Bulgaria.

—De Amsterdam telegrafían que hace unos días hubo desórdenes en Berlín. La caballería tuvo que cargar, y se dice que hubo un centenar de muertos.

Dice el *Berliner Tageblatt* que las disposiciones adoptadas por el Gobierno para la distribución de la producción agrícola por los mercados ha causado graves perjuicios a la agricultura, una absoluta confusión en los mercados de patatas, gran ansiedad entre los consumidores y profunda indignación entre los productores.

El *Arbeiter Zeitung*, de Viena, dice que desde diciembre se vienen celebrando más de noventa mítines de mujeres para discutir la carestía de las subsistencias y la desproporción con los salarios.

El *Leipziger Volkszeitung* dice que cuando se distribuyen los billetes de carne en el Ayuntamiento de Hannover la multitud que acude ante el edificio es imponente, y que las mujeres se muestran muy excitadas contra los organizadores del reparto de carne.

—Publica el *Journal de Genève* una entrevista celebrada con un sábito tarco, que dice que la situación económica de Constantinopla es terrible; que se ha requisado todo para el ejército; que la pobreza del pueblo aumenta de día en día, y que los precios han alcanzado una altura nunca vista.

—De París dicen que el ministro de la Guerra ha publicado un decreto disponiendo que se notifique urgentemente el orden de incorporación a los soldados de 1917 que aun no han sido llamados.

—Según un telegrama de Nueva York a *The Times*, el cambio francés y alemán en dicha plaza ha sufrido una oscilación muy significativa, resultado de la gran ofensiva alemana contra Verdún, que ha producido una nueva baja del marco.

El dinero francés ha obtenido una cotización más alta que en muchos días anteriores.

Los cheques franceses se cotizan a 5,87, y los giros telegráficos a 5,86 y medio por dólar.

El cambio inglés y las obligaciones anglofrancesas se han mantenido firmes, mientras que el cambio alemán ha bajado 13 céntimos en cuatro marcos, lo que significa más de un centavo menos del curso más bajo.

nstración de justicia. Intervenga usted, y si, efectivamente, hubo disparos, procédese a quien los hizo, y que se sepa que el ser amigo de Abilio Calderón no garantiza la impunidad ante el delito ni en Palencia ni en ninguna parte. Si, por el contrario, los disparos fueron simples tapponazos, demuéstrese a los que vieron esgrimir la browning al concejal agresor y el fulgor de los disparos y oyeron las detonaciones que han sido víctimas de una extraña pesadilla. En uno y otro caso, Sr. Barroso, velará por el prestigio de la toga, que no puede ser respetada por el pueblo cuando la ve ponerse incondicionalmente al servicio del caciquismo y de sus bárbaros crímenes.

M. GARCIA CORTES

Los ferroviarios de Langreo

En vísperas de huelga.

El Sindicato de Langreo, Comité de Gijón, de la Federación nacional de ferroviarios españoles, nos remite las líneas que a continuación insertamos:

«La Compañía guarda el más absoluto silencio a las reclamaciones que este Sindicato le ha hecho, como si lo que ahora se la exige fuera algo que constituyera un imposible y estuviera basado en un espíritu belicoso por parte de los que integran este organismo.

Exigirla el cumplimiento estricto de lo pactado en agosto último; poner en iguales condiciones de jornada a los del servicio de Vías y Obras que disfrutan los demás servicios, y pedir la rectificación de castigos, a todas luces injustos, impuestos a dignos compañeros es al parecer, para esta informal Empresa, algo que constituye una exageración por parte de sus agentes, prefiriendo antes que acceder a tan justísimas como modestas pretensiones que surja el rompimiento entre aquella y éstos, y, como consecuencia, un grave conflicto, tanto para la provincia asturiana como para gran parte de la industria nacional.

No sabemos si la informalidad e intranquilidad de la Compañía para con sus empleados estarán basadas en el apoyo que espere del Gobierno de Romanones; pero a esto hemos de decir que si en tal cosa funda su negativa a tan justa como razonada demanda, aun cuando el Poder ejecutivo se pusiera incondicionalmente a su lado, creemos que esto agravaría más la situación, tanto por la protesta que esto habría de originar, lo mismo en la provincia que en el resto del país, como por la energía y mayor aliento para la lucha que, sin duda, tendría que producir en los que integran este Sindicato, que son el 96 por 100 del personal de la Compañía.

Lo que nos demuestra que esto habría de ser así es el entusiasmo con que ha respondido el personal asociado, en su casi totalidad, al referéndum abierto hace unos diez días, manifestando su inquebrantable decisión de ir a la huelga cuando el Comité de este Sindicato lo determine, si la Compañía no rectifica su torpe y soberbia conducta.

Para cuando aparezcan estas líneas es seguro que este Sindicato habrá dado el plazo a las autoridades que determina la ley, y caso de que surja la huelga, es reglamentaria por nuestra Federación, puesto que reúne todas las condiciones que determinan nuestros estatutos.

Somos nosotros los primeros en lamentar que en momentos tan críticos como los que actualmente atraviesa España, de gran escasez de carbón, uno de los ferrocarriles que más transporta de este mineral sufra una paralización que tan graves trastornos ha de producir al consumo nacional; mas a esto cábenos la satisfacción de decir que los responsables no somos los obreros, sino única y exclusivamente la Empresa, primero, por su informalidad y censurable intranquilidad, y segundo, por las persecuciones a todas luces injustas con dignos compañeros.

Los altos jefes de la Compañía, persuadidos de que la actitud digna del personal ha de ser la causa de acabar con el favoritismo y los regatos, ante la pérdida de estos gajes, no han tenido inconveniente en hacer ver a la Dirección que estas reclamaciones eran obra de unos cuantos solamente, y que el resto del personal estaba sumamente satisfecho con lo que en la actualidad disfruta. El odio que a la organización sienten por lo indicado es el que les obliga a prestar el flaco servicio a la Empresa que tan bien les remunera, sin darse cuenta que ésta, más tarde o más temprano, llegará a convenirse de sus insinceras informaciones y mandará a paseo a los que no se paran en los perjuicios que la puedan originar con tal de satisfacer bajas pasiones.

No obstante lo expuesto anteriormente, hemos de decir que una Compañía que sólo se limita a oír a sus altos empleados, y considerar artículo de fe lo que éstos le dicen, se expone grandemente a causar enormes perjuicios a sus propios intereses y al público en general, y, por lo tanto, tiene que reaccionar y estudiar debidamente con la mayor imparcialidad todas las quejas y reclamaciones que la hagan sus empleados, si es que no quiere que negocio tan halagüeño como el que tiene se convierta en una ruina.

Por lo demás, si la Compañía cree que las reclamaciones mencionadas constituyen alguna gollería por parte del personal y prefiere antes paralizar su red que atenderlas, dentro de muy breves días tocará las funestas consecuencias que tal intranquil conducto la ha de acarrear, y para entonces es más que seguro que

la vuelta al trabajo de sus agentes no será con las modestas demandas que ahora se piden, sino que tenga que ser con aumento de salario.—*El Comité.*

En las líneas que preceden está suficientemente expuesta la razón que asiste a nuestros amigos, los ferroviarios de Langreo, en el movimiento próximo a estallar, y la gravedad que éste va a revestir, así como la responsabilidad exclusiva que recaerá sobre aquella Compañía, que pudiera haber evitado el conflicto sólo con dar oídos a las peticiones de los obreros y cerrarlos a las insinuaciones de los altos empleados, movidos por ambiciones de baja estofa.

No es obra de cuatro agitadores, como se pretende insinuar, haciendo uso de la insignie tontería que puso en boca un estadista de similar; es una necesidad urgente de la clase trabajadora, que precisa satisfacerse, y el no atenderla, el persistir en que surja el conflicto y que los obreros tengan que conquistar por la lucha derechos que en la negociación serena y pacífica debieran haberles sido otorgados, es un error que puede traer consecuencias funestas.

Nos adherimos a las manifestaciones hechas por nuestros amigos de Langreo y a la protesta que en estas manifestaciones va envuelta, y las ponemos a la consideración del Gobierno, para que no contribuya con nuevos errores a los efectos probables de los errores de la Compañía de Langreo.

Los obreros que deseen ver a su clase libre de toda explotación y tiranía deben ingresar en el partido socialista.

Las huelgas de Barcelona

Impresión.

No parece sino que las autoridades y sus representantes tengan la exclusiva misión de producir un conflicto entre la fuerza pública y los albañiles huelguistas, en espera acaso de que por este procedimiento termine a la mayor brevedad la lucha con tanta firmeza sostenida.

Podrán no ser las cosas así, pero convengamos en que lo parecen. Parece, en efecto, que el gobernador haya perdido por completo la cabeza, y que aquí mande y disponga las cosas con arreglo a su manera de discurrir el último de los políticos.

Como si Barcelona fuese una población del archipiélago filipino, en tiempos de la dominación frailuna, aquí no hay, para los trabajadores, ley que ampare sus derechos, ni autoridad alta ni baja que se ponga a su lado.

Aquí se suspenden mítines sin más razón ni fundamento que el capricho; aquí se cierran Centros obreros por idénticos motivos, y aquí se encarcela a quien parece bien a la policía, obrando siempre a impulsos de la arbitrariedad más manifiesta.

Parece que hay interés marcadísimo en que la huelga de albañiles termine en plazo brevísimo.

La burguesía se dispone a divertirse en el inmediato Carnaval, y no sería conveniente que para esa fecha adviniesen por calles y plazas unos miles de hombres acosados por el hambre, heridos en su amor propio, espoleados constantemente por la policía, como fieras peligrosas, y que en un momento determinado pudieran dar un disgusto...

La actitud de las autoridades y de la policía motivó un choque ayer entre ésta y los huelguistas albañiles, del que resultaron tres o cuatro heridos, algunos de ellos graves.

O el gobernador y las fuerzas a su disposición modifican la actual manera de actuar o, de lo contrario, será inevitable algún choque que pudiera alcanzar proporciones sangrientas.

Ni Barcelona es una población semisalvaje, para ser tratada con arreglo a sus instintos por policías que no demuestran la menor cultura, ni se han borrado de una plumada los derechos que la Constitución conceden a todos los ciudadanos españoles.

J. C.

Rauniones obreras.

BARCELONA, 28.—Ayer se reunieron los obreros lampareros y acordaron volver al trabajo, si los patronos accediesen a aumentar el jornal en un 25 por 100.

Los obreros descargadores de la barriada de Pueblo Nuevo han acordado continuar la huelga, en vista de haber desistido los patronos de aceptar las bases de transacción que les presentaron. La Directiva de la Sociedad ha quedado encargada de buscar trabajo a los que carecen de él.

Los cargadores de cereales del puerto han acordado ingresar los fondos sociales en la Caja del Sindicato general de descargadores del puerto.

Además, celebrará hoy una asamblea de todos los del ramo para acordar unas bases de mejora en las condiciones del trabajo, las cuales serán presentadas a los patronos.

Los carpinteros han acordado apoyar materialmente a los metalúrgicos huelguistas de Sabadell, y no consentir que asista a sus reuniones periodista alguno.

Además, han acordado declarar el boicot a la Casa de los Sres. Catalá y Rocamora.

«Las Tres Clases de Vapor» se reunieron antanoche y acordaron presentar a los patronos la demanda del 25 por 100 de aumento en el jornal.—*J. C.*

LA CRISIS ECONOMICA

Huelga general en Valencia

El mitin obrero. Las conclusiones.

VALENCIA, 27.—En el teatro Escalante se ha celebrado el mitin organizado por la Federación local de Sociedades obreras.

La concurrencia ha sido enorme y las adhesiones numerosísimas. Hablaron Badía y Martínez, por los obreros panaderos, adhiriéndose a la huelga general; Peris, por los pintores, que pidió la ayuda de las mujeres; García Rives, patrono panadero, que culpó a la imprevisión de los Gobiernos la actual situación por el encarecimiento de las subsistencias; Rehana, albañil, relató los abusos de los acaparadores; Pilar Villar opinó que mientras no bajen los comestibles tienen que subir los jornales; Ballester, tallista, abogó por que no se toleren más abusos, censurando a las Juntas de subsistencias, que nada hicieron.

También hicieron uso de la palabra Arenas, por la Juventud socialista; Vélez, albañil, y Gadea, carpintero.

Se leyeron las adhesiones de todos los oficios, incluso las de los obreros del Grao, y el presidente, Liers, hizo el resumen.

Entre grandes aclamaciones de entusiasmo se aprobaron las conclusiones siguientes:

Primera. Abaratamiento de las subsistencias.

Segunda. Dar ocupación a todos los obreros que necesitan trabajo.

Tercera. Solicitar trabajo en las obras del puerto y en otras que dependían de la Diputación.

Cuarta. Idem id. en las que correspondían al Ayuntamiento.

Quinta. Que se lleven a cabo las obras de la nueva estación ferroviaria y del paso a nivel en el camino del Grao.

Sexta. Que se haga un empréstito nacional de varios millones para emprender obras públicas.

Séptima. Ir al paro general, y que se garantice la libertad absoluta de cuantos obreros puedan ser detenidos por sucesos que puedan ocurrir.

Después desfiló la concurrencia, sin que ocurriera incidente alguno.

En el local de la Federación de Sociedades de construcción la animación es enorme.

Se ha nombrado un Comité de huelga, y se han adoptado acuerdos relacionados con el paro.

En el puerto se apresuran las operaciones de descarga y carga de cuatro vapores que llegaron ayer, pues desean salir esta noche, antes de que les sorprenda la huelga general.

El Comité de huelga ha visitado al gobernador y le ha hecho entrega de las conclusiones, que aquél ha prometido transmitir al Gobierno.

—El conflicto del pan se ha resuelto, pero gran parte del vecindario se ha pasado hoy el día sin artificio tan necesario. Muchos vecinos han tenido que ir a los pueblos cercanos para abastecerse de él.

Por fin, las autoridades salieron de su perplejidad y esto ha llevado al arreglo.

Cuando la Junta de subsistencias decidió incautarse de los hornos, el gremio aceptó la fórmula que antes había rechazado, la cual consistió en que los harineros vendan la harina a 47, 48 y 49 pesetas los 100 kilos de cada una de las tres clases, abonándoles el Ayuntamiento la diferencia entre estos precios y los que rigen actualmente.

Este convenio durará un mes.

El gremio de horneros se compromete a su vez a reanudar desde esta noche la fabricación normal y suficiente para las necesidades de la población, vendiéndolo a los mismos precios que hasta hoy regían.

Firmaron el convenio el gobernador, el alcalde y los representantes autorizados de los patronos.

Los obreros sevillanos.

SEVILLA, 28.—En el Salón Vigil se ha celebrado ayer un mitin, organizado por 28 Sociedades obreras, para protestar contra la carestía de las subsistencias.

Se recibieron numerosas adhesiones. Al acto asistió una numerosa Comisión obrera de Cantillana.

Presidió Ruano, y hablaron los compañeros Cardenal, Castaños, Sánchez Rosales, Fernando Ramírez y el jefe de los radicales, Martínez Barrio.

Todos hicieron presente la imposibilidad en que se encuentran de pagar los comestibles a los enormes precios que hoy tienen, y culparon al Gobierno de este encarecimiento.

También combatieron rudamente la subida de los alquileres, que se ha efectuado por la indiferencia de las autoridades.

Aprobáronse las siguientes conclusiones:

Continuar la campaña hasta lograr que el Gobierno preste atención a sus protestas.

Pedir al Ayuntamiento que nombre una Comisión que visite las viviendas para comprobar sus condiciones higiénicas y organizar una manifestación de protesta para entregar estas conclusiones, que se celebrará en esta semana.

En el mitin hubo gran entusiasmo.

La naranja.

MURCIA, 28.—Se ha recibido un telegrama de Amsterdam, de la Compañía real Holandesa, informando de la situación en que puede transportarse la fruta y naranjas.

El Gobierno británico permite el transporte solamente si la cantidad entre España y Alemania no pasa del 25 por 100 del cargamento oficial que lleve cada buque, exigiendo que la Compañía garantice que tal cantidad no será excedida.

La Compañía ha rechazado la propuesta del Gobierno inglés, y, como consecuencia, avisa a los exportadores de transportes que, por ahora, están imposibilitados para todo negocio.

Esta resolución plantea nuevamente un pavoroso conflicto para esta región.

En Asturias.

OVIEDO, 28.—Ayer mañana se ha celebrado en el parque de San Francisco, con una concurrencia enorme, el mitin obrero organizado para protestar contra la carestía de las subsistencias.

Al acto han asistido representaciones de todas las Sociedades obreras de la provincia.

Los discursos fueron muy enérgicos, y aplaudidos con gran entusiasmo.

Por la tarde se celebró en el Centro obrero una asamblea general y se proclamó la conveniencia de ir a la huelga general, pronunciándose en pro la mayoría. —C.

Reclamación acertada.

ZARAGOZA, 28.—La Federación patronal se ha reñido y ha telegrafado al Gobierno pidiendo medidas que remedien la crisis de la industria, anunciándole un mensaje pidiendo la incautación por el Estado de los barcos de las Compañías que cobran primas extraordinarias.

Añade el despacho que la industria siderúrgica se agrava con la exportación, de tal manera, que obliga a vender el hierro con un aumento de 10 por 100 sobre el precio que tenía antes de la guerra.

También acordó pedir reformas en las tarifas de transportes ferroviarios.

Estas peticiones se condensarán en una instancia, que será llevada en manifestación pública al gobernador civil, cerrándose aquel día los talleres y fábricas.

El carbón.

FERROL, 28.—Se asegura que, como consecuencia del considerable aumento del precio del carbón, amarrará el vapor *Marqués de Amboage*, que hace años viene verificando el viaje diario a La Coruña.

El vecindario lamentaría que se confirmase la noticia de suspender la comunicación marítima con la capital, cosa que acarrearía enormes perjuicios al comercio.

La ley de Subsistencias

La *Gaceta* publica hoy el decreto prorrogando la ley de Subsistencias por doce meses más.

La exportación de garbanzos.

El Sr. Villanueva manifestó hoy a los periodistas que le había visitado una Comisión de exportadores de garbanzos de Málaga para pedirle la rebaja de los derechos de exportación de dicho artículo.

NOTICIAS DIVERSAS

Oro a España.

LA CORUÑA, 27.—El trasatlántico inglés *Méjico* ha traído de Liverpool 70 cajas conteniendo siete millones y medio de pesetas en monedas de oro, con destino al Banco de España.

Esta cantidad, y tres millones que días atrás fueron desembarcados del vapor *Hollandia*, saldrá para su destino en un tren, custodiado por fuerzas de la guardia civil.

El desembarco se ha verificado en gabarras, a las que, a su vez, daban escolta los carabineros.

El contrabando.

BARCELONA, 28.—De Girona comunican un curioso procedimiento que emplean los contrabandistas para introducir caballerías en Francia.

Visto lo peligroso que resultaba la introducción por ferrocarril, han ideado la maniobra siguiente:

Todos los días emprenden la marcha carros vacíos, que van tirados por seis robustos animales.

Al cabo de dos días regresan los mismos carros, tirados por un mal caballo y llevando las guarniciones de los demás, que se han quedado en Francia. —C.

Nueva Normal de Maestras

La *Gaceta* ha publicado el siguiente decreto:

«Artículo 1.º Se crea en Lugo una Escuela Normal de Maestras, cuyos gastos de instalación y sostenimiento serán sufragados por la Diputación provincial.

Art. 2.º La Escuela Normal de Maestras de Lugo se regirá para todos los

efectos por el real decreto de 30 de agosto de 1914, y las prácticas pedagógicas de las alumnas normalistas, mientras se crea la graduada aneja a dicho Centro, se harán en aquellas Escuelas nacionales de la capital que designa la directora de la mencionada Escuela, de acuerdo con el inspector jefe de primera enseñanza de la provincia.

Art. 3.º El ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes dictará las disposiciones necesarias para la ejecución de este decreto.»

La fe socialista debe dar bríos a cuantos la tengan para trabajar sin descanso por el desarrollo del Partido, y, consiguientemente, por dar conciencia de sus intereses a los proletarios.

LA POLITICA

No resulta cierto, como se había dicho, que esté realizada la anunciada emisión de obligaciones del Tesoro.

Todo lo hecho se reduce a la consulta que hizo el ministro de Hacienda al Banco de España, preguntándole si aceptaría obligaciones al 3 por 100, en cantidad de cien millones de pesetas, en pago de igual cantidad por los anticipos que tiene hechos al Tesoro, a condición de ofrecerlas al público, y de no percibir el Banco más que el 2 por 100 mientras dichos valores obrasen en su poder.

La operación no se ha formalizado, ni podía formalizarse, porque, repetimos, no se hallan emitidas las nuevas obligaciones, lo cual tendrá que hacer el actual ministro, si acepta el proyecto del señor Urzáiz.

—En la reunión celebrada ayer por los navieros con el conde de Romanones se acordó volver a celebrar otras reuniones hasta que cristalicen los medios para llevar a la práctica el acuerdo que se busca y seguir examinando las proposiciones sobre transportes de maíz, trigo, etcétera que se han presentado.

—El jefe del Gobierno manifestó esta mañana que obligado a designar para el ministerio de Hacienda al Sr. Villanueva, que tendrá que abandonar el Gobierno para presidir el futuro Congreso, quiere que el nuevo ministro de Estado tenga el mayor carácter definitivo posible.

—Esta tarde, como ya se ha anunciado, se reunió en el ministerio de la Guerra, presidida por D. Alfonso, la Junta de defensa del reino, para examinar y aprobar las bases referentes a la reorganización del ejército de Marruecos, que quedaron pendientes de estudio en la última reunión de la Junta.

Los feudos del caciquismo

Siguen los feudales.

En Villanueva de Campeán (Zamora) continúan haciendo de las suyas los modernos caciques, dignos sucesores de los encastillados caballeros de horea y cuchillo.

Los que no han sabido durante su permanencia en el Municipio administrar los intereses del pueblo son en la actualidad enemigos encarnizados del actual Ayuntamiento, sin otra razón que la de ser la mayoría de sus concejales representados antes de la clase trabajadora.

Tales elementos dificultan cuanto pueden la buena administración de esa mayoría; insultan a los individuos que más se distinguen en la defensa de los intereses obreros y de los generales de la localidad, y hasta se ha amenazado con armas de fuego a personas de honradez acrisolada. Nuestro compañero Florencio Carrascal se ha visto amenazado por un individuo armado de tercerola, el cual no ejecutó sus intenciones por la rápida intervención de la guardia civil.

Continúan por ese camino los malvados y ruines que ejecutan tales hechos. Los que supieron llevar al Municipio a los verdaderos administradores de los intereses de la localidad sabrán defenderlos en todo momento. —C.

Una tupinada.

La sesión últimamente celebrada por este Ayuntamiento es de las que no pueden olvidar los pueblos valedores de sus intereses.

Agotado el orden del día, propuso el alcalde *liberal* que padecemos la urgencia de ser discutido el cambio de hora para celebrar las sesiones, y aprovechando la oportunidad del número a su favor, sin atender las protestas de nuestro compañero Medina y otros ediles, por no ir el asunto en el orden del día, se acordó con el voto de los mauristas que se celebren las sesiones de día.

Este asunto, que sirvió para enorgullecer a algunos de los que ahora han cambiado de casaca, será motivo para que vea el pueblo lo que a éstos les preocupa contrariar su voluntad.

No hacemos las anteriores advertencias sorprendidos por la proposición del nuevo alcalde; al contrario, es uno de los muchos casos que tenemos previstos de los menos importantes.

Quien nos resulta flor de malva, más pronto de lo que esperábamos, es cierto edil que chilló mucho contra Sánchez Guerra y ahora ha callado.

El público protestó a grandes voces contra lo acordado.

Seguramente que lo corrido servirá al pueblo de enseñanza, y si es así, esto habremos salido ganando.

Almansa.

Movimiento social

Reclamaciones y huelgas.

Bilbao.—En esta capital y en Azúa se han celebrado dos mítines, organizados por el Sindicato metalúrgico de Vizcaya, para mostrar su disconformidad con los pequeños aumentos que las Empresas han hecho en los salarios, y preparar la huelga, a fin de conseguir mayores aumentos.

Los oradores dijeron que ahora contaban los obreros con el arma formidable de la emigración, pues si los patronos no se rendían se marcharían al extranjero, donde la industria siderúrgica reclama brazos.

Triunfos obreros.

Almansa.—La Sociedad de obreros zapateros nos comunica telegráficamente que ha quedado resuelta la huelga, con un triunfo para nuestros compañeros.

Un anuncio que ampliarán detalles por correo.

Como nuestra consideramos esta victoria de los compañeros zapateros.

Reuniones y convocatorias.

Puerto Genil.—El 26, a las nueve de la noche, celebró asamblea la Sección de ferroviarios.

A dicha reunión asistió el compañero Francisco Gil, de Málaga, presidente del Sindicato de Andaluces, invitado por la Sección para tomar acuerdos sobre la reorganización del mencionado Sindicato.

Tras breves aclaraciones del presidente y del secretario, en las que se criticó la gestión del Comité nacional, por no atender ciertos ruegos y peticiones de la Directiva hechos en diferentes ocasiones, se concedió la palabra al compañero Gil, quien dijo que no debe obrarse de ligero cuando no hay seguridad de evitar un fracaso lamentable.

Recordando manifestaciones hechas por el secretario al criticar la gestión del Comité nacional, dejó sentado que las desorganizaciones vienen, no por culpa de los Comités, sino por la falta de conciencia en los compañeros que integran las Secciones.

Respecto a la reconstitución del Sindicato, el Comité nacional afirmó no podía hacerse como se pretende, puesto que la reconstitución es de la exclusiva incumbencia de las Secciones.

Recomendó que todos hicieran propaganda individual para poder organizar en breve plazo una fuerza positiva que haga cara a los desmanes de la Compañía.

El compañero Gil estuvo muy acertado en sus opiniones.

Después comenzó la sesión oficial, en la que se leyó el acta de la anterior.

El Sindicato volverá a reconstituirse, dejando la fecha al buen criterio de la Directiva, contando con que ésta procurará la pronta celebración de un Congreso para tomar acuerdos entre las Secciones de Andaluces.

El voto femenino

Sus resultados en los Estados Unidos.

El primer Estado norteamericano que concedió a la mujer el derecho del voto fué el de Wyoming, en 1869, siguiendo, por orden cronológico: el de Colorado, 1893; Idaho y Utah, 1896; Washington, 1910; California, 1911; Arizona, Oregon y Kansas, 1912; Illinois y Alaska, 1913; Montana y Nevada, 1914.

Una encuesta realizada por una revista yanqui en todos los Estados, para conocer la opinión general respecto del voto a las mujeres, ha dado por resultado una aprobación casi unánime en todos los Estados donde ya existe, y tanto más unánime y más sincera cuanto de más antiguo está implantada la medida.

Puede sintetizarse la opinión del Estado de Wyoming, donde el régimen del voto femenino impera desde casi cincuenta años, con estas palabras: «El Estado se halla libre de corrupción política, debido, principalmente, a la influencia refinada que ejercen las mujeres con su intervención en los comicios»; y la del Estado de Colorado, que es el segundo que concedió el voto a las mujeres, diciendo que, «en general, su influencia se traduce en una mejoramiento en todos los dominios de la política y en más limpieza en sus procedimientos».

Los periódicos del Estado de Idaho, contestando a la mencionada encuesta, aun cuando admiten que muchas de las reformas anunciadas como un resultado de la extensión del voto a las mujeres no se efectuaron, afirman que ello siquiera tuvo como consecuencia «purificar la atmósfera de los debates políticos».

The Herald Republican, del estado de Utah, se expresa en esta forma:

«La participación de las mujeres en las elecciones ha mejorado a tal punto las condiciones en que se efectúan, tanto ha purificado la atmósfera de las reuniones y contribuido a elevar la condición de la mujer y del niño, que, aunque francamente opuestos al sufragio femenino al principio, somos ahora sus defensores más entusiastas.»

Y, finalmente, el *Daily Chronicle*, del Estado de Washington, dice:

«La experiencia de cinco años de voto

Solidaridad.

Madrid.—La Federación nacional de albañiles ha dirigido a las Juntas directivas de las Secciones federadas la siguiente circular:

«Por la despotía avaricia de nuestros tiranos y explotadores, el Comité nacional se ve en la necesidad de dirigirse a todas las Secciones y federados demandando apoyo material inmediato para sostener la lucha que los compañeros de la Sección de albañiles de Santiago (Coruña) sostienen, pues estos valientes luchadores, camaradas federados con nosotros, por defender la razón y la justicia han sido cruel y bárbaramente lanzados a la calle por la odiosa burguesía, buscando represalias para que fracasasen en la ayuda que venían prestando a los obreros carpinteros.»

Es, pues, nuestro deber inmediato mandarles cuantos recursos se pueda, a fin de que no claudiquen o que perezcan de hambre ellos y sus familias en medio de la desesperación y del abandono.

Por lo tanto, ya que son dignos de nuestro esfuerzo por defender con su pelea nuestra propia dignidad, os rogamos que votéis de vuestras Cajas la mayor cantidad posible para demostrar con ello a la infame burguesía el gran valor y fuerza de la solidaridad obrera.

Así, pues, sólo nos resta decirnos que este Comité está en la seguridad de que esta vez, como siempre, cumpliréis la obligación de defender a los que luchan por su triunfo y el nuestro, para honra de la clase obrera organizada que componemos nuestra inquebrantable Federación.

Los giros, a nombre del presidente, Hipólito García, calle Rúa Nueva, 19, bajo, Centro obrero, Santiago.

Vuestro y de la causa del trabajo, que os desea solidaridad y salud, FRANCISCO GUTIERREZ, secretario.»

Comités y Directivas.

Córdoba.—La Agrupación socialista ha renovado su Comité.

Diríjase la correspondencia, al secretario, Francisco Priego Fuentes.

Manzanares.—La Sociedad de obreros panaderos ha renovado su Junta directiva.

La correspondencia diríjase a nombre de Francisco Caudés, calle Durán, número 12.—Marín.

En la Casa del Pueblo.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Constructores de carruajes; a las nueve de la noche, Vidrieros y fontaneros.

En el salón pequeño: A las siete de la tarde, Broncistas; a las nueve de la noche, Moldeadores en hierro.

igual para ambos sexos no ha transformado al Estado de Washington en un Edén; pero ha permitido que «entra en acción una fuerza nueva muy poderosa de honestidad, de moral pura, de temperancia, de vida más asea. Ha multiplicado la lista de los votos independientes. Ha hecho que se intensificara el interés de las autoridades para los pobres, los enfermos, los desamparados. Ha servido de sostén y de estímulo a todos los esfuerzos y las iniciativas que se inspiran en sentimientos de humanidad más que en el afán de cazar dólares.»

Otros Estados, en cambio, donde no existe esta razón de color y de raza, se han declarado francamente opuestos a la implantación del sufragio a las mujeres. Tales son los de Ohio y de Michigan. En el Estado de Ohio se han realizado dos campañas. El resultado del primer voto, en septiembre de 1912, ha dado: en favor, 249.420; en contra, 336.875. La segunda votación, en noviembre de 1914, dió: en favor, 334.160; en contra 517.611.

En el Estado de Michigan, habiéndose votado en noviembre de 1912 para resolver la cuestión del sufragio femenino, hubo 247.375 en pro y 248.135 en contra; pero en una segunda votación la mayoría opuesta se elevó a la suma de 96.144.

A pesar de esas manifestaciones discordantes, la opinión general en Norte América, expresada por sus centenares de periódicos y oradores, es de que la medida adoptada por los Estados del Oeste, concediendo el voto a las mujeres para que intervengan en los asuntos públicos, ha de cundir y enseñorearse de toda la república.

Y, como acaba de verse por el testimonio de los Estados en que desde más tiempo impera el régimen del voto igual para ambos sexos, no se trata de una mera aspiración ideal, sino de un hecho de experiencia práctica.

NUESTROS MUERTOS

Ayer, a las cuatro de la tarde, fué conducido al cementerio civil el cadáver de nuestro joven camarada Arquimedes Penelas hijo de nuestros compañeros José Penelas y Felisa García.

Enviamos a los angustiados padres la expresión de nuestro pésame sentidísimo.

DE AZÚAGA

Cómo se matan los obreros.—Así se inspecciona!

En «Zurrón» se ha matado un hombre. «Zurrón» es una mina enclavada en este término, propiedad de D. José María López, vecino de Madrid.

Ha muerto ese trabajador por la codicia capitalista. Era carpintero y encontraba base desmontando un castillete viejo, en cuyo lugar se había colocado otro nuevo; pero los representantes de esta Empresa no habían querido parar la máquina en las horas que el infeliz obrero trabajaba, con lo cual se hubiera evitado tan lamentable suceso. Pero aun hay más.

Cuando el caso ocurrió por un escape de vapor de la máquina; que elevó la jaula y dió un tremendo golpe al obrero, quien cayó al fondo de la calderilla, que tendrá unos 170 metros de profundidad, con más de 45 de agua.

Y bien; si las compuertas hubiesen estado echadas y, por consiguiente, el pozo tapado, ¿hubiera caído ese desventurado obrero, que deja una familia en la miseria, al fondo de la mina? No; y probablemente no se hubiera matado. Pero aun suponiendo que no hubiera muerto, esto no atenta en nada la responsabilidad de la Compañía, que ordena el funcionamiento de la máquina cuando están desmontando el castillete.

¿Habrá, en este hecho, responsabilidad para alguien o terminará por ser responsable la pobre víctima u otro trabajador cualquiera?

¡Ah, de esto hay mucho que hablar! Ya en tiempos leí un artículo del compañero Llaneza, en el que hablaba de la

inspección en las minas y de la urgencia en conseguir que fuera hecha la inspección por trabajadores designados por organismos obreros.

¿Y cuánta razón había en lo reclamado por el secretario de la organización asturiana!

Ahora se encuentra en este pueblo un señor que se llama D. Ramón y que es ingeniero provincial de minas. Parece ser que viene haciendo una inspección.

No hace falta al amigo Llaneza saber cómo se hace esta inspección, porque conoce de sobra cómo se hacen las demás, y ésta no es una excepción.

Conste, ante todo, que D. Ramón no se ha dignado comunicar a la Sociedad obrera su visita, con lo que puede adivinarse el resultado satisfactorio de la inspección.

Si al ausentarse de esta mina ocurriera un siniestro, ¿quién sería el responsable?

Porque la verdad es que hacer un reconocimiento, mirando los frentes de las galerías, debe ser de un resultado satisfactorio, y eso que no son grandes Compañías las que por aquí explotan y pueden dar... resultados más prácticos.

Este señor no ha subido a los reales de minas, que se encuentran sin encamadas para la seguridad del trabajo, donde hay grandes, tremendos lios; sin más entibación que un par de palos, donde los tienen, que hay lios sin palos ningunos.

Una galería que visitó tiene grandes fallas a altura, sin tener corridas encamadas... ¡En fin, sería esto interminable!

¿Sabe D. Ramón a la mina que me refiero? A cualquiera, porque todas están igual; pero ésta puede ser «La Pizarriña», donde fué acompañado de dos capacitados facultativos, de uno de los cuales

desconozco el nombre, y el otro es Julio Chaves, y que mientras echaban un cigarrillo departían con sorna de la pobre víctima de «Zurrón», haciendo chistes macabros, como el de decir que «buen baño se estaba dando», y otros no menos irrespetuosos para los que todo lo producen...

¿Se habrá preocupado, en cambio, este Sr. D. Ramón, de las causas que han originado este suceso, que cuesta la vida a un hombre?

Si, compañero Llaneza; el Código minero urge; es imprescindible necesidad, para quitarnos de encima las inspecciones de esta inspección intelectual favorable a las Compañías.—Nito.

SE JUEGA...

En Manzanares.

A pesar de las repetidas denuncias que de ello hemos hecho, se continúa jugando con el mismo descaro en esta localidad.

¿Es que el Sr. Urguía, gobernador de la provincia, no se ha enterado aún para llamar la atención del alcalde?

¿Es que el Sr. Alba, ministro de la Gobernación, no se ha enterado tampoco para llamar la atención del Sr. Urguía?—C.

En Talavera de la Reina.

Parece increíble, dado nuestro afán por acabar con el vicio que tantos perjuicios acarrea a cuantos viven de su trabajo; pero es verdad. Tememos cansarnos de tirar la pluma para denunciar el escandaloso juego en este pueblo—habrá que suponer que con la agencia de las autoridades—, antes que los incau-

tos puntos y los embaucadores pinchos de tirarle de la oreja a Jorge.

Y es lamentable, verdaderamente lamentable, para los trabajadores aficionados al juego, para los que del juego viven y para las autoridades; de las cuales, al advertirse su complacencia, se puede sospechar justificadamente lo más denigrante.—C.

Si los trabajadores, cuando votan, piensan en sus intereses, ni el Parlamento se compondría casi totalmente de representantes de la burguesía, ni las Diputaciones se compondrían tan sólo de gente de esa clase, ni en los Ayuntamientos habría escasa representación del proletariado.

CONTRA LA VIRUELA

Llamamos la atención de los vecinos de esta corte acerca de una circular del gobernador civil, publicada en el Boletín Oficial de la provincia de Madrid.

Dice así:

«Con el fin de evitar la propagación de la viruela, de cuya enfermedad suelen presentarse algunos casos en esta época del año, si no se lucha tenazmente contra su propagación, recuerdo a todos los habitantes de esta provincia, y de una manera muy especial a los que por sus cargos o esferas de acción ejerzan autoridad sobre colectividades, la necesidad imperiosa de que se cumpla el real decreto de 15 de enero de 1903 y se obligue por todos los medios a que todo individuo que

no esté vacunado y revacunado a su debido tiempo sea sometido a esta práctica sanitaria, recordándole la responsabilidad en que incurrir y que estoy dispuesto a hacer efectiva, sin consideraciones de ninguna especie, quien quiera que sea el infractor, imponiéndole la multa que proceda con arreglo a la responsabilidad contraída.

Llamo la atención de una manera muy especial acerca de este asunto a todos los directores de fábricas o jefes de talleres, directores de Asilos, Colegios, Academias y otros Centros de enseñanza, directores de Clínicas o Consultorios y demás Centros análogos, que pueden en esta benéfica labor cooperar de una manera eficaz al éxito de mi gestión.»

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las cinco, Quinto concierto por la Banda municipal.—A las nueve y tres cuartos, Toninadas y La Remolina.

PRINCESA.—A las seis, Campo de arriño.

COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo.—A las diez, Café solo y El tren rápido.

COMICO.—A las seis, Los niños de Eñia (estreno).—A las diez y media, El valiente capitán.

APOLO.—A las siete y cuarto, El patio de los naranjos.—A las diez y media, La Comicianta.

ZARZUELA.—A las seis, Los quakeros.—A las diez y media, El conde de Luxemburgo.

CERVANTES.—A las seis, La frescura de Lafuente.—A las diez y media, Hornigueta.

COMPANIA ORTE, SUPERIOR, FIANZO, H.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).

Cava Baja, 33.

Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).

Martínez Campos, 1.

Libertad, 26 (teléfono 4.368).

Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691)

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (martes).

A las doce.—Cocido con sopa, 0,50 ptas.

A las seis.—Pierna de cordero a la bretona, 0,50 —

CARRONERIA COOPERATIVA

DE LOS

Cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, 6.

Trabajadores!

Comprad en esta Cooperativa

encontraréis exactitud en el peso,

y en la calidad del producto.

Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6.

(Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TECNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados, Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, inyecciones, inyecciones antídiferias, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA FOTOGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quesada, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Bibas, Faoundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gnaeo, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Angulano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

TRAJES AZULES UTILES PARA MECANICOS

Grandes existencias.

Farmacia, número 3.—MADRID

Cooperativa Socialista Vizedina.

Exactitud en el peso. Calidad excelente! Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.—Urazarratia, 88.

Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

ALBUM REVOLUCIONARIO

Colocación de retratos sueltos, propios para salones de Centros Obreros, de

Marx. Owen. Engels. Bebel. Becker. Saint-Simon. Liebknecht.

Colección completa, 80 céntimos.

Pedidos a EL SOCIALISTA

ACABA DE PUBLICARSE

Polémica de la Guerra. (Los orígenes. Hombreres e ideas. Principios políticos en pugna. Batallas económicas. El espíritu del Socialismo.) Interesante libro, por Luis Araquistáin, en el que se estudia la guerra actual en sus diversos aspectos y muy especialmente en el económico y político. Precio, 2,50 ptas.

El Socialismo y el Conflicto europeo. (El socialismo: he ahí el enemigo! Debe España intervenir en la guerra?) por A. Fabra Rivas. En esta obra se expone la actitud de la Internacional obrera; se establece la responsabilidad de cada uno de los beligerantes; se estudia la política interior y exterior de Alemania, Francia e Inglaterra y se determina la situación de España ante el conflicto europeo. Precio, una peseta.

Las vende EL SOCIALISTA

A los que pidan de cinco ejemplares en adelante se los hará el 15 por 100 de descuento.

Tarjetas postales.

Colección de retratos de socialistas conocidos. Pablo Iglesias. Augusto Bebel. Jaime Vera. Julio Guesde. A. García Quejido. Enrique Ferri. José Mesa Llopart. Emilio Vandervelde. Matías G. Latorre. Victor Adler. Francisco Diego.

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

COÑAC

El más fino y el más puro

FARO

De venta en todas las Tiendas y Cafés.

ANA ABREGO

Profesora en partos

Honorarios médicos

Andrés Mellado, 23

ESTUDIOS HISTÓRICOS

Dembrou.—El Primero de mayo a través de los tiempos. 5 céntimos

Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno. 15 —

Dhan.—La revolución rusa. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco. 50 —

Mora.—Historia del Socialismo español. 1,50 pesetas

Marx.—Revolución y Contrarrevolución. 1,50 —

Simarro.—El proceso de Ferrer y la opinión europea. 4 —

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

BARBERIA COLECTIVA

Núm. 4.

Abonos de diez servicios, 2,50 pesetas. Servicio suelto, treinta céntimos.

No se admiten propinas.

ACCION SOCIALISTA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

Economía. — Sociología. — Religión. Literatura. — Folletín encuadrable.

Precio: 10 céntimos.

LA MARGARITA, AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE. Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

BIBLIOTECA SOCIALISTA (Literatura — Teoría — Crítica — Táctica.) 20 céntimos. Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño díspero (ídem). Juan Soldado (ídem). El pobre Popin (ídem). Los emigrantes (ídem). El hijo del minero (ídem); El cigarrillo (ídem). Fit en Dip... (ídem). Caridad (ídem). El reparado (ídem). Pequeñas verdades. Marx.—La indiferencia en materia política. Demblou.—El Primero de Mayo a través de los tiempos. Serki.—¡Compañeros! Carrero.—Catecismo socialista. 10 céntimos. Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1916. Guesde.—El Colectivismo. Devenach.—Educación socialista en España. Lleras.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. R. Jahn.—Robert Owen. C. Aiaz.—Proedken. Baylle.—Saint-Simon. Besteiro.—Luis Blanc. Nos.—Los orígenes del Socialismo moderno. Oester Gussallé.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. S. de Amiens.—Cuentos. Varis.—La prepotencia. J. Reussens.—Socialismo. J. López y López.—Los terrores, hora de la paz. 20 céntimos. Lafargue.—El materialismo económico. Th. Dan.—La revolución rusa. Altamira.—Lecciones para obreros. Guesde.—Colectivismo y revolución. 25 céntimos. Dertile.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mito de controversia en Santiago. Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo.